

Revista de Indias, 1989, vol. XLIX, núm. 187

HISTORIOGRAFIA AMERICANISTA EN LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA (1940-1989)

POR

JOSE A. ARMILLAS VICENTE

Universidad de Zaragoza

1. INTRODUCCIÓN

El punto de partida de esta aportación historiográfica que pretende reunir cuanto la Universidad de Zaragoza, a través de su cauce propio y específico, amén de cuantas iniciativas propiciaron sus docentes, en otras instituciones de cultura, ha publicado en los últimos cincuenta años, lo encontramos, como precedente, en torno al Cuarto Centenario del Descubrimiento de América como consecuencia de la iniciativa de Eduardo Ibarra y Rodríguez

«Apenas ingresé, por oposición y unanimidad del tribunal juzgador a fines de 1888 en la Universidad de Zaragoza —escribía Ibarra años después, en 1934 (1)— donde obtuve la cátedra de Historia Universal, comenzó a ser agitada la opinión pública preparando la próxima celebración, en 1892, del Cuarto Centenario del Descubrimiento de América. Rendí tributo a la actualidad e intensifiqué mi estudio de los problemas colombinos y fruto de ellos fue mi primer libro titulado *Don Fernando el Católico y el Descubrimiento de América*, aparecido en Madrid, impresión de Fortanet, 205 págs. en 8^o, 1982.

Prosiguiendo en estas investigaciones, aparte de varios artículos colombistas publicados en revistas madrileñas (en Aragón no había ninguna), desarrollé en los «Cursos de extensión universitaria» organizados por la Universidad de Zaragoza, el tema *Política colonial de los Reyes Católicos* en varias conferencias (tres en 1894, cinco en 1895 y dos en 1896).

(1) Eduardo IBARRA y RODRÍGUEZ, "Plan para organizar los Estudios de Historia de la Economía Social en Aragón". En *Universidad. Revista de cultura y vida universitaria*, 1934, pág. 367, nota 1.

La dificultad de no encontrar medios de publicación, impidió publicarlas; aquel esfuerzo ha quedado reducido a un legajo de notas.

No es de extrañar que no me decidiera a publicar el libro por mi cuenta como el anterior referente a *Don Fernando el Católico y el Descubrimiento de América*, porque a pesar de los artículos encomiásticos de la prensa, en Zaragoza vendí seis ejemplares, cuatro en la Librería de Celilio Gasca y dos en la de don Julián Sanz. En Madrid no llegaron a un centenar».

El lamento del maestro Ibarra no termina ahí. Pero por abreviar la larga cita, concluyo adelantando que el resto de la edición —unos ochocientos ejemplares— fueron regalados por el autor a la Biblioteca-Museo que estaba organizando en Villanueva y Geltrú, en el proyecto de un Instituto para organizar e intensificar los estudios de Historia de la Corona de Aragón, el escritor y político catalán, destacado impulsor de la *Renaisença catalana*, Víctor Balaguer i Cirera, «a fin —escribe Ibarra— de que se aplicara su producto en ayuda de la nueva entidad creada». Fallecido Balaguer en 1901, poco después de haber participado en los II Juegos Florales de Zaragoza, nada supo ya Ibarra de aquellos libros, de lo que se lamenta en 1934.

Aquella iniciativa fue seguida de otras aportaciones de profesores de la universidad zaragozana o a iniciativa de éstos, por medio de la *Revista de Aragón* (2) y de *Universidad*, Revista de cultura y vida universitaria que comienza a editarse en 1924 (3). Un breve ensayo debido al jurista zaragozano Juan Moneva y Pujol (nº 2 del Apéndice bibliográfico), repartido en tres números consecutivos de la *Revista de Aragón* sobre *España y la América Española*, una crónica del Congreso Hispanoamericano organiza-

(2) La *Revista de Aragón*, de orientación católica y aragonesista, fue de periodicidad mensual, cuyo primer número correspondió a enero del año 1900. Fundada por Eduardo Ibarra y Julián Ribera, su título la hace fácilmente confundible con otras revistas de corte parecido que se publicaban en Zaragoza, como el periódico semanal *Aragón*, fundado en 1912 por José García Mercadal y la revista mensual *Aragón*, órgano del Sindicato de Iniciativa y Propaganda de Aragón (S.I.P.A.). La *Revista de Aragón* que nos ocupa vivió únicamente cinco años y en sus páginas escribió lo más florido de la intelectualidad aragonesa de la época.

(3) Revista de periodicidad trimestral hasta 1926, en que se hace bimestral, se mantuvo hasta 1967. El equipo fundacional lo formaron los Profesores de la Universidad Domingo Miral, como primer director, Pascual Galindo, Manuel Lasala, S. Pi y Suñer, Ricardo Lozano, Antonio de Gregorio Rocasolano y Enrique Luño Peña, representando a todas y cada una de las Facultades. En 1928 pasó a ser director Manuel Lasala. Antonio Muñoz Casayús, Vicente Gómez Aranda y Fernando Solano Costa completan la nómina de directores hasta su clausura en 1967.

do por Unión Iberoamericana, de Rodríguez Sampedro (3 A.B.), la traducción parcial —concretada exclusivamente a los Estados Unidos— de la obra del filósofo dominico belga Van Becelaere, *La Philosophie en Amérique* publicada en «Revue Thomiste» en 1902 (4 A.B.) y un comentario crítico de la obra de F. de Laiglesia *Los caudales de Indias en la primera mitad del siglo XVI*, debido al propio Eduardo Ibarra (5 A.B.).

Capítulo aparte merecen las dos obras del Catedrático de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras de Zaragoza, Manuel Serrano y Sanz, publicadas en Sevilla y Madrid (6 y 7 A.B.). La primera *España y los Indios Cherokis y Chactas en la segunda mitad del siglo XVIII*, por lo que supuso de novedad en cuanto al tema, extraído de su conocimiento de los fondos documentales, dada su condición de archivero, extrayendo noticias históricas y dándole un agudo tratamiento antropológico y etnológico; la segunda *Los amigos y protectores aragoneses de Cristóbal Colón*, parte del león de una obra mucho más ambiciosa *Orígenes de la dominación española en América*, de cuyas rentas investigadoras se ha venido nutriendo la casi totalidad de los trabajos de síntesis y divulgación que desde entonces (1928), hasta el día se han publicado sobre la participación aragonesa en la génesis del Descubrimiento.

El resto de los trabajos que se recogen en esta primera parte (8-17 A.B.), como consideración previa al período que abarca esta comunicación, son aportaciones menores que van desde crónicas y perfiles biográficos hasta teoría del Estado, especialmente el norteamericano (Herbert von Beckerath, 12 A.B.), pasando por el interesante seguimiento que hizo Ibarra de las andanzas del eclesiástico aragonés Pedro Cubero Sebastián (13 A.B.), el Derecho Internacional Privado (14-16 A.B.) y el controvertido sentido de la «Hispanidad» en Rubén Darío (17 A.B.).

2. AMÉRICA DEL NORTE

La parte más importante de la historiografía americanista que surge al calor de la Universidad de Zaragoza la tendrán los temas norteamericanos, especialmente los relacionados con los nacientes Estados Unidos. La Tesis Doctoral de Fernando Solano Costa, que ya había insinuado tales aficiones al tratar de la presencia del aragonés Mariano Renobales en la enajenación de la Florida (18 A.B.), se concretará en *Problemas de límites y*

población de la Luisiana española, inédita, aunque publicadas algunas de sus partes, y en la conclusión del libro *¿Conspiración española?* (22 A.B.) confeccionado de consuno con José Navarro Latorre y que representó una valiosísima aportación, muy esclarecedora, de las primeras relaciones diplomáticas entre la Corona española y los nacientes Estados Unidos de América del Norte. A tal inclinación contribuyó no solo el recuerdo de Serrano Sanz, sino también las orientaciones del Profesor Ballesteros Beretta, director de la tesis de Fernando Solano y de una manera muy particular, Miguel Gómez del Campillo, aragonés excepcional, archivero en el Histórico Nacional, autor de un inestimable catálogo de los fondos documentales hispano-norteamericanos, custodiados en tal Archivo (4).

A partir de ese momento, y tras acceder Fernando Solano a la Cátedra de Historia Moderna y Contemporánea de España, Historia de América y de la Colonización Española en América, en la Universidad de Zaragoza, en 1951, se forma un pequeño núcleo de investigación que, a caballo de la revista *Universidad* y de los medios difusores de la Institución «Fernando el Católico», mantendrán encendido el interés por los temas norteamericanos.

El propio Fernando Solano (32, 37, 38, 44, 82, 86, 94, 99 y 120 A.B.) publica en los medios citados y en la revista que después creó en el Departamento de Historia Moderna (*Estudios*), una serie de trabajos entre 1954 y 1981, donde cuestiones de emigración, fundaciones, evangelización, problemas diplomáticos y de fronteras, son tratados con rigurosa investigación documental. Ocasionalmente, aportaciones como la de Barcia Trelles (31 A.B.) que analiza *The farewell address* de George Washington como partida de nacimiento del aislacionismo norteamericano, y la de Luis García Arias (60 A.B.), a la sazón catedrático de Derecho Internacional, que en la revista *Universidad* hace un inteligente y sucinto análisis de las relaciones hispano-norteamericanas desde los orígenes hasta el tratado de 1963, enriquecen el panorama historiográfico.

En los años sesenta se incorpora a esta pequeñísima célula investigadora Juan José Andreu Ocáriz que, partiendo de su memoria doctoral —dirigida por Fernando Solano— *La esclavitud negra en la Luisiana española*, inédita, aportará importantes con-

(4) Miguel GÓMEZ DEL CAMPILLO, *Relaciones diplomáticas entre España y los Estados Unidos del Norte de América*. Archivo Histórico Nacional. Instituto "Gonzalo Fernández de Oviedo" CSIC. Madrid 1944, 2 vols. Estudio preliminar del autor, págs. V-CXV.

tribuciones (58, 59, 79, 83, 84, 87, 100, 117, 125, 128, 133, 135, 146 A.B.) publicadas en las revistas «Universidad», «Louisiana Studies», «Estudios», «Cruz Ansata, de Puerto Rico», «Estudios Americanos», y Actas del I Congr s d'Historia Moderna de Catalunya y del I y II Congresos Internacionales de Historia Militar, entre los a os 1964 a 1988.

Algunos a os m s tarde, tambi n a iniciativa de Fernando Solano, Jos  A. Armillas inicia la Tesis de Licenciatura *La Misión de J udenes y Viar, 1789-1796. Diversos aspectos de la Diplomacia espa ola en sus primeras relaciones con los Estados Unidos de Am rica* —leída en febrero de 1968—, in dita, punto de partida de una serie de trabajos de investigaci n que, entre 1968 y 1988 (72, 75, 80, 81, 85, 88, 89, 95, 96, 101, 105, 127, 130, 134, 136, 138 y 152 A.B.), son consecuencia directa de su Tesis Doctoral *Relaciones diplom ticas hispano-norteamericanas a fines del siglo XVIII (1789-1802)*, leída en febrero de 1973 y que ven la luz en la revista «Estudios», Homenajes a los Profesores Lacarra y Canellas, «Estudios Americanos», «Actas de los Congresos sobre Indigenismo, I de Historia de los Estados Unidos y I y II Internacionales de Historia Militar» (5), Instituci n «Fernando el Cat lico» y CSIC, etc.

Este equipo de trabajo, incrementado ocasionalmente en 1968 con la Tesis de Licenciatura de Mar a Teresa Tolosa Bribi n *Aportaci n al estudio de los problemas religiosos de la Luisiana Espa ola*, in dita, se ampliar a con las aportaciones de Jes s Lorente Miguel (97 y 103 A.B.) sobre cuestiones mercantiles luisianas sobre las que lleva a cabo la Tesis de Licenciatura e inicia la Doctoral; Rafael Olaechea Albistur (104 A.B.), sobre el Conde de Aranda y la independencia de los Estados Unidos; Angeles Alegre Loperena (116 A.B.), autora de una tesina sobre la pol tica hispano-india en el SE norteamericano, cuyo resumen publica la revista «Estudios»; y Jes s Alegr a de Rioja con una comunicaci n al reciente II Congreso Internacional de Historia Militar celebrado en Zaragoza en Mayo de 1988 (150 A.D.).

3. AM RICA CONTEMPOR NEA

Desde la Facultad de Derecho, el grupo de iurisinternacionalistas a cuya cabeza figuran los profesores Garc a Arias y

(5) En este  ltimo la comunicaci n se presentaba de consuno con Enrique Solano Cam n.

Rubio García, vierten en la revista «Universidad» interesantes puntos de vista y concienzudos trabajos desde la óptica del Derecho Internacional en las relaciones de los Estados Unidos con los países iberoamericanos (35 A.B.); el compromiso atlántico (36 A.B.); la entidad cultural norteamericana en Europa (41 A.B.) y su potencia científica (42 A.B.); la segregación racial (43 A.B.); la difícil conciliación entre el tradicional concepto de la libertad y el poder norteamericano (48 A.B.); y las líneas maestras de la política exterior norteamericana (53 y 70 A.B.).

En otro orden de cosas, Leandro Rubio García analiza el derecho a la educación en Iberoamérica (39 A.B.); los tremendos contrasentidos sociales y su repercusión religiosa (40 A.B.); la política exterior del Méjico contemporáneo (54 A.B.); y la defensa de la teoría de la integración económica de Iberoamérica, en un comentario sobre el libro *Integración y Derecho a la integración*, publicado por la Universidad Autónoma de Guadalajara, Méjico (69 A.B.). Por su parte, Emilio de la Cruz hace un somero esbozo de los problemas que afectan a Hispanoamérica en 1959, en apretada síntesis de apenas tres páginas (46 A.B.), desde los Cuadernos de Historia «Jerónimo Zurita» de la Institución «Fernando el Católico», que dirige Fernando Solano Costa.

4. VARIA

En el cajón de sastre que cobija este epígrafe, identificador de la diversidad de temas y artículos recogidos en los órganos citados, tan directamente relacionados con la Universidad y sus docentes, debemos señalar globalmente la publicación del «Boletín» anual del Instituto Cultural Hispánico de Aragón, que presidido por el Catedrático de la Facultad de Veterinaria Juan Bautista Bastero Beguiristain, dedicó sus páginas desde 1952 a temas de carácter religioso, hispanista y pilarista más concretamente.

La Literatura tuvo escasa atención en las aportaciones a la revista «Universidad». Un breve ensayo de Cipriano Ayala sobre poesía popular (19 A.B.) en la temprana fecha de 1946, hubo de aguardar cuatro años hasta que viese en sus páginas un artículo del primer secretario de la Embajada norteamericana en Madrid, Dorsey Fisher, en el que comentaba la producción literaria de los Estados Unidos en la primera mitad de la centuria (23 A.B.). Poco después, el Catedrático de Lengua y Literatura Españolas de la Facultad de Filosofía y Letras, Francisco Ynduráin Hernán-

dez, publicaba en el mismo vehículo de cultura un estudio sobre España en la obra de Ernest Hemingway (29 A.B.). Y once años habrían de pasar para que desde la misma tribuna científica y cultural, Angel Canellas López deleitase a los lectores con un jugoso artículo de literatura española colonial, acerca del *Lazarillo de Concolorcorvo o Lazarillo de ciegos caminantes entre Buenos Aires y Lima* (57 A.B.).

Los Descubrimientos también tienen su pequeña parcela que se inicia con el artículo de Juan José Andreu sobre los vikingos y sus incursiones sobre las tierras del NW norteamericano (66 A.B.), seguido por Emilio de la Cruz que nos presenta a un Colón primer propagandista de las nuevas tierras; «embajador de América», le llama el autor, en un breve trabajo de divulgación (25 A.B.). La empecinada búsqueda del paso del NW y las complicaciones diplomáticas que se derivan de Nutka y su posesión sucesiva, es el objeto principal de un importante artículo de José María Sánchez Diana, que publicó «Universidad» en 1965 (64 A.B.). Y muy recientemente, dos jóvenes licenciados de nuestra Universidad, Pedro Adiego y Jesús Elvira, docentes de Bachillerato en el Instituto turolense de Calamocha, se han atrevido a contar en primera persona, en boca de Colón, la aventura del Océano, en lenguaje directo hacia los escolares (162 A.B.).

Desde tierras bonaerenses, el argentino Lucio Pérez Ruiz ha enviado a la Institución «Fernando el Católico» algunos originales de indudable interés, aunque de valor desigual, comunicando la reacción de indígenas y criollos del Río de la Plata ante los ataques ingleses (62 A.B.), el linaje y caracteres biográficos del jurisperito argentino Dalmacio Vélez Sársfield (113 A.B.), o la hoja de servicios militares del general Sanmartín (91 A.B.). Y en recíproca correspondencia, mientras Angel Rodríguez Herrero analiza el impacto que la Guerra de Independencia en España produce en los Reinos de Indias (63 A.B.), Leandro Tormo Sanz, en cambio, hace el perfil biográfico y aventurero del mercedario chileno, Fray Ramón Alvarez, que vivió el dos de Mayo en Madrid, que recorrió el Levante ocupado facilitando informes y que figura, como testigo excepcional, en las Cortes de Cádiz (65 A.B.).

En los años 1960 a 1962, Fernando Solano imparte unos cursos en la Cátedra «Fernando el Católico» de la Institución del mismo nombre, que dirige. Tales cursos «La conquista de América» (52 A.B.), «Los españoles en Norteamérica» (55 A.B.) y «Perú español» (56 A.B.), fueron objeto de sendos resúmenes publicados

en las correspondientes memorias anuales de actividades de la Institución.

Desde planteamientos puramente institucionales, Jesús Lalinde Abadía se detiene en la petición que las Cortes aragonesas de 1626 dirigieron a Felipe IV en demanda de acceso a puestos de rango elevado en la administración (131 A.B.). Y en el II Congreso Internacional de Historia Militar, Miren Maite Abaurre estudia el afianzamiento de Caracas como capital militar —asunto de su Tesis de Licenciatura— (147 A.B.); Sergio Castillo y José Puente el Vicariato Castrense en la independencia mejicana (156 A.B.); Mercedes Lasasa y Fernando López los orígenes geográficos y las condiciones sociales de los conquistadores neohispanos (160 A.B.); y Jacinto Montenegro presenta una crónica de una parte de los fastos que rodearon el IV Centenario del Descubrimiento de América: la presencia real (161 A.B.). Y Luis García Arias se asoma al Derecho Indiano en los umbrales del siglo XVI (47 y 67 A.B.).

Cierra esta especie de «Indiferente general» Juan José Andreu con tres trabajos sobre esclavitud negra; uno de carácter general (74 A.B.) y dos referidos a Santo Domingo: Un proyecto de limitación de la esclavitud de 1795 (71 A.B.) y la rebelión de Boca Nigua (76 A.B.).

5. LOS ARAGONESES Y LA EMPRESA DE INDIAS

Con este título fueron convocadas unas Jornadas de estudio por la Institución «Fernando el Católico» en Diciembre de 1987. Las ponencias, encargadas a los Profesores Demetrio Ramos, José A. Armillas, Emilio Balaguer, Juan José Andreu, Julián Ruiz, José Luis Mora, José Muñoz, Rafael Olaechea y José María Bardavío, se encuentran en fase de impresión y es posible que antes de concluir el año puedan sumarse a estos cincuenta años de historiografía americanista, que conmemoramos. Lamentablemente, la muerte, algunas semanas después, del Profesor Muñoz Pérez, nos privó del texto de su importantísima aportación sobre los bienes de difuntos aragoneses en Indias. Los títulos de las demás ponencias eran los siguientes:

Los gobernantes aragoneses en la época de Fernando el Católico: Demetrio Ramos Pérez.

Estado actual de los estudios sobre Aragón y el Nuevo Mundo: José A. Armillas Vicente.

Aragón en el Descubrimiento de América: Juan José Andreu Ocáriz.

El Humanismo zaragozano en la época de Leandro Cosco: Emilio Balaguer Perigüell.

Modelos de colonización en América: Julián B. Ruiz Rivera.

Ideología política aragonesa y su repercusión en la Iglesia indiana: Algunos planteamientos metodológicos: José Luis Mora Mérida.

Una biografía polémica y barroca: El Obispo Palafox: Rafael Olaechea Albistur.

Fray Francisco Hermenegildo Garcés: El último explorador: José María Bardavío Gracia.

El carácter reivindicativo del protagonismo aragonés, tan determinante en el estudio de Serrano Sanz, mantiene su hilo conductor que, desde perspectivas basadas en la personalidad del Rey Fernando, al que se otorga ese indudable protagonismo, supondrá una auténtica constante hasta nuestros días. En los años cincuenta abre el fuego Emilio Alfaro Lapuerta con dos trabajos sobre Fernando el Católico y la Hispanidad (27 y 34 A.B.), seguidos por la comunicación de Manuel Ballesteros al V Congreso de Historia de la Corona de Aragón sobre Fernando el Católico y América (28 A.B.). Continúa la línea argumental, ya diseñada más de cincuenta años antes por Eduardo Ibarra, José Martínez Ruiz en Teruel (30 A.B.) y José Martínez Ortiz, quien protesta del protagonismo extremeño y ensalza, por contra, el aragonés (68 A.B.). En un planteamiento más próximo a Víctor Balaguer, de revitalizar la identidad de los países de la Corona de Aragón, Federico Udina, en la revista «Zaragoza», de la Diputación Provincial, hace un interesante ejercicio de relación colombino-catalano-aragonesa, basándose en el registro de las Capitulaciones santafesinas y otros documentos de singular interés custodiados en el Archivo de la Corona de Aragón (78 A.B.).

Desde la revista «Estudios» del Departamento de Historia Moderna, Demetrio Ramos plantea la sugestiva tesis explicativa de la «exclusión» no excluyente de los aragoneses de los asuntos de las Indias (92 A.B.). Y Fernando Solano, José Antonio Armillas y el Grupo Nono-Art (137 A.B.), se empeñan en divulgar en enciclopedias, revistas, manuales y libros varios, la cualificada presencia de los aragoneses en todas las etapas de la empresa de Indias, desde la gestación hasta la independencia (93, 98, 108, 129, 137 A.B.). En la misma línea van los sucintos perfiles biográficos publicados en la Gran Enciclopedia Aragonesa, y en «Aragón en

el Mundo», de los que son autores Fernando Solano, José A. Armillas, Guillermo Gómez y Eloy Fernández (109, 110, 111, 114, 115, 122, 123, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 158 A.B.), Y queremos destacar especialmente los trabajos referidos a Juan de Palafox y Mendoza, debidos a Angel Canellas (119 A.B.), Francisco Sánchez Castañer (61 A.B.) y Rafael Olaechea Albistur (90 A.B.), objeto en los dos últimos de una aguda y no menos interesante y fértil polémica. Otro controvertido personaje, el Conde de Fuenclara, ha merecido una viva atención, plasmada en importante obra, de otro aragonés, Eugenio Serrablo Agualeles (33 A.B.) y un apunte biográfico en la Gran Enciclopedia Aragonesa, de José A. Armillas (126 A.B.).

Pedro Porter y Casanate, destacada personalidad aragonesa, soldado colonial arquetípico, es más abundantemente tratado. Desde Ricardo del Arco en 1947 (20 A.B.) hasta la última aportación de Manuel Gracia Rivas (159 A.B.), pasando por Anselmo Gascón de Gotor (24 A.B.) y José A. Armillas (124 y 151 A.B.). Pero quien se lleva la palma es el sabio polígrafo Félix de Azara. Biólogo, viajero, botánico, militar, ingeniero, marino, comisario de límites, naturalista, topógrafo... su rica, versátil y múltiple personalidad científica aparece reflejada en todos sus tratados biográficos. Félix Ferrando (26 A.B.), Olivier Baulny, docente en Pau (73 y 155 A.B.), Jaime Jordán de Urríes, descendiente directo de los Azara (112 A.B.), María Dolores Albiac (149 A.B.) y el Instituto de Estudios Altoaragoneses que le ha dedicado recientemente un cuaderno monográfico (157 A.B.), hacen justicia a la importancia de tan excepcional aragonés universal.

La presencia de eclesiásticos aragoneses en la evangelización de las Indias, también ocupa un lugar en este apartado historiográfico. Desde el borjano dominico Fray Julián Garcés, obispo preconizado y efímero de Cozumel, después primer prelado de Tlaxcala y Puebla de los Angeles, al que dedica una voz en la Gran Enciclopedia Aragonesa José A. Armillas (121 A.B.), a Pedro Cubero y Sebastián, del que ya había escrito un interesante artículo Eduardo Ibarra (13 A.B.) y que en buena parte reconstruye años más tarde Ricardo del Arco (21 A.B.). Desde la relación de misioneros franciscanos aragoneses en Méjico, de Fray Mariano Catalán (51 A.B.), a los Escolapios en la Argentina, del P. Valentín Aisa (50 A.B.), pasando por los Capuchinos en Venezuela, estudiados por Fray Matías Torrano (49 A.B.) y Miren Maite Abaurre y Luis Longás (148 A.B.), los Claretianos en Chile, de Antonio Blanco Ruiz (45 A.B.) y el nutrido elenco nominal de

eclesiásticos que recoge el ya citado libro del Grupo Nono-Art (137 A.B.).

Por último, la insigne y gigantesca figura de Fray Francisco Hermenegildo Garcés, de Morata del Conde, el infatigable caminante de los desiertos de las Provincias Internas de la Nueva España, evangelizador de la Pimería, explorador y andariego buscador del paso terrestre con los establecimientos de la costa pacífica, es tratado con exquisita atención por José María Bardavío, cuya última aportación, pendiente de salir todavía la de las Jornadas ya reseñadas, ha sido el volumen número uno de la colección patrocinada por la Comisión Aragonesa para la celebración del V Centenario del Descubrimiento de América (77, 118 y 154 A.B.). Y cerramos el apartado eclesiástico con un informe sobre la actuación —muy discutida— del arzobispo de Méjico, Antonio Bergosa, en los delicados años de 1810 a 1813, comunicación de Rosa Arnal y Armando Serrano el II Congreso Internacional de Historia Militar (153 A.B.).

Concluimos con las últimas aportaciones que desde el prisma de la Ilustración Aragonesa se refleja el problema de América. Desde el pensamiento político del conde de Aranda sobre América, primero y su independencia, después, presentó sendos trabajos José Antonio Ferrer Benimeli (102 y 107 A.B.) al I Congreso de Historia de los Estados Unidos y al homenaje que la Universidad Autónoma de Barcelona ofreció a Noël Salomón en 1979. En el mismo año, y también bajo la sombra de la Ilustración Aragonesa, Tomás Buesa Oliver pronunciaba su discurso de ingreso en la Institución «Fernando el Católico» con un trabajo sobre aragoneses del siglo XVIII en Indias (106 A.B.).

Algunos años más tarde, Guillermo Pérez Sarrión era encargado de preparar el estudio preliminar a la reedición que la Consejería de Cultura del Gobierno Autónomo de Aragón iba a efectuar de la obra de Antonio Arteta de Monteseuro sobre las ventajas que el Decreto de Libre Comercio podría propiciar a los artículos aragoneses (132 A.B.).

Recientemente, si el recuento de topónimos aragoneses en América y en el archipiélago filipino ha sido objeto de atención para Antonio Paulo Ubieta (139 A.B.), las dos últimas publicaciones de la Comisión Aragonesa para la celebración del V Centenario del Descubrimiento de América, han tratado del impacto que los Sitios de Zaragoza durante las campañas napoleónicas, produjeron entre los pueblos americanos, a cargo de José A. Pizarro Pizarro (163 A.B.); y Miguel Angel Motis Dolader, ver-

dadera autoridad en el estudio de las aljamas hebreas aragonesas en el siglo XV, ha prestado una importante contribución al estudiar los judíos aragoneses en la época del Descubrimiento de América (164 A.B.).

APÉNDICE BIBLIOGRÁFICO

1. IBARRA Y RODRÍGUEZ, Eduardo: «*Don Fernando el Católico y el Descubrimiento América*». Imp. Fortanet. Madrid, 1892.
2. MONEVA, Juan: «*España y la América Española*». Revista de Aragón. Zaragoza, 1900-1901, págs. 257-259 y 353-356 (1900); 97-100 (1901).
3. AZNAR, Severino: «*Crónica del Congreso Hispanoamericano*» (Organizado por «*Unión Iberoamericana*» de Rodríguez Sampedro. Participan 18 países). Revista de Aragón. Zaragoza, 1901, págs. 356-367.
4. COLOMINA, Luis: «*La Filosofía en los Estados Unidos*» Revista de Aragón. Zaragoza, 1903, págs. 258-283.
5. IBARRA Y RODRÍGUEZ, Eduardo: «*Los caudales de Indias en la primera mitad del siglo XVI*», de F. de Laiglesia (en NUESTRO TIEMPO, Marzo de 1904, tirada aparte). Revista de Aragón. Zaragoza, 1905, pág. 471.
6. SERRANO SANZ, Manuel: «*España y los indios Cheroquis y Chactas en la segunda mitad del siglo XVIII*». Sevilla, 1916.
7. SERRANO SANZ, Manuel: *Los amigos y protectores aragoneses de Cristóbal Colón*. Nueva Biblioteca de Autores Españoles, 25. Madrid, 1918, págs. V-CCLVII.
8. LASALA LLANAS, Manuel de: «*El concepto y los principios fundamentales del Derecho de Gentes según la doctrina de P. Vitoria en el primero de los títulos legítimos de la elección "De Indis"*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1928, nº 2, IV-V-VI, págs. 397-406.
9. (Crónica de «*Vida universitaria*»): «*El homenaje cultural a España proyectado por las Universidades americanas*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1929, nº 2, págs. 271-274.
10. SINUÉS Y URBIOLA, José: «*Don Félix de Azara y Perera. Refundición del texto biográfico del historiador de la Casa de Azara*». Caja de Ahorros de Zaragoza. Zaragoza, 1930.
11. URDANETA, L.: «*Los estudiantes hispano-americanos en España*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1932, IV-V-VI, págs. 506-507.
12. BECKERATH, Herbert von: «*América desde la crisis mundial*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1933. X-XI-XII, págs. 1.081-1.093.
13. IBARRA Y RODRÍGUEZ, Eduardo: «*La vuelta al mundo de un misionero aragonés en el siglo XVII*». Universidad de Madrid. «*Anales*» (Letras). Madrid, 1933, vol. II, fascículo I, publicación exenta.

14. ALVARADO, Ernesto: «*Honduras y la adhesión de España al «Código Bustamante»*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1935, vol. 2, págs. 405-413.
15. ALVAREZ, Eduardo: «*El Código de Derecho Internacional Privado (Código Bustamante) y la adhesión de España*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1935, nº 3, págs. 123-147.
16. LASALA LLANAS, Manuel de: «*Acerca de la posible adhesión de España al Código Americano de Derecho Internacional Privado (Código Bustamante)*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1935, nº 4, págs. 907-919.
17. VILLAMANA, Elena: «*Hispanidad e imperialismo en la obra poética de Rubén Darío*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1937, nº 4, págs. 189-200.
18. SOLANO COSTA, Fernando: «*Renobales y la enajenación de la Florida*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1942, nº 3, págs. 3-18.
19. AYALA DUARTE, Cipriano: «*La poesía popular hispanoamericana*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1946, nº 1, págs. 3-25.
20. ARCO, Ricardo del: «*El Almirante Pedro Porter y Casanate, explorador del Golfo de California*». «Revista de Indias». Madrid, 1947, vol. VIII, octubre-diciembre.
21. ARCO, Ricardo del: «*Pedro Cubero y Sebastián y su peregrinación de la mayor parte del mundo en el siglo XVII*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1947, nº 2, págs. 217-242.
22. NAVARRO LATORRE, J. y SOLANO COSTA, F.: «*¿Conspiración española? Contribución al estudio de las primeras relaciones históricas entre España y los Estados Unidos de América*». Institución «Fernando el Católico». D. P. Zaragoza y CSIC. Zaragoza, 1949.
23. FISHER, Dorsey: «*La literatura norteamericana en la primera mitad del siglo XX*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1950, nº 4, págs. 577-591.
24. GASCÓN DE GOTOR, Anselmo: «*Aventurero genial. Soldado, navegante, descubridor, publicista*». Zaragoza, 1950.
25. CRUZ HERMOSILLA, Emilio de la: «*Cristóbal Colón, embajador de América*». Zaragoza, 1951, Cuadernos de H.^a «Jerónimo Zurita» I, págs. 139-146.
26. FERRANDO MAS, Félix: «*Un gran biólogo aragonés poco conocido: D. Félix de Azara*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1951, nº 2, págs. 224-230.
27. ALFARO LAPUERTA, Emilio: «*Fernando el Católico y la Hispanidad*». Zaragoza, 1952.
28. BALLESTEROS GAIBROIS, Manuel: «*Fernando el Católico y América*». Instituto «Fernando el Católico». Zaragoza, 1952, Actas V Congreso de H.^a de la Corona de Aragón.
29. YNDURÁIN HERNÁNDEZ, Francisco: «*España en la obra de Heming-*

- way», Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1952, nº 3-4, págs. 189-208.
30. MARTÍNEZ RUIZ, José: «*Fernando el Católico en el Descubrimiento y colonización de América*». Rev. «Teruel», Teruel, 1953.
 31. BARCIA TRELLES, Camilo: «*Las raíces históricas del aislacionismo norteamericano según la versión legada por Jorge Washington en su "Manifiesto de despedida"*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1954, Cuadernos de H.^a Diplomática I, págs. 69-77.
 32. SOLANO COSTA, Fernando: «*La emigración acadiana a la Luisiana española, 1783-1785*». Zaragoza, 1954, Cuadernos de H.^a «Jerónimo Zurita», 2, págs. 85-125.
 33. SERRABLO AGUARELES, Eugenio: «*El Conde de Fuenclara, Embajador y Virrey de la Nueva España*». CSIC. Escuela de Estudios Hispanoamericanos. Sevilla, 1955.
 34. ALFARO LAPUERTA, Emilio: «*Lo que debe la Hispanidad al Rey don Fernando el Católico*». Boletín Instituto Cultural Hispánico de Aragón. Zaragoza, 1956, nº 3, págs. 21-35.
 35. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Estados Unidos y el "Bloque" Iberoamericano: ideales, problemas y evidencias*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1956, nº 1-2, págs. 112-130.
 36. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Sociedad y cultura estadounidenses y comprensión atlántica*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1956, nº 1-2, págs. 151-178.
 37. SOLANO COSTA, Fernando: «*La fundación de Nuevo Madrid*». Cuadernos de H.^a «Jerónimo Zurita». Zaragoza, 1956, 3, págs. 91-108.
 38. SOLANO COSTA, Fernando: «*Los problemas diplomáticos de la Luisiana española*». Cuadernos de H.^a «Jerónimo Zurita». Zaragoza, 1956, 3, págs. 51-95.
 39. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*El derecho a la educación. Un ejemplo de Iberoamérica*». Universidad. Revista de Cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1957. nº I-VI, págs. 207-209.
 40. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Incertidumbres y católicos en Iberoamérica*». Universidad. Revista de Cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1957, nº VII-XII, págs. 296-301.
 41. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Estados Unidos y Europa. Los "Estudios estadounidenses" en nuestro continente*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1958 nº I-VI, págs. 530-534.
 42. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Información y potencia científica estadounidense*». Universidad. Revista de Cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1958. nº VII-XII, págs. 598-600.
 43. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Los Estados Unidos y la segregación racial*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1958. nº VII-XII, págs. 600-668.
 44. SOLANO COSTA, Fernando: «*Los problemas diplomáticos de las fronteras de la Luisiana española*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1958, nº IV, págs. 121-154.
 45. BLANCO RUIZ, Antonio: «*Misioneros claretianos aragoneses en Chile*».

- Instituto Cultural Hispánico de Aragón. «Boletín». Zaragoza, 1959, nº 6, págs. 76-81.
46. CRUZ HERMOSILLA, Emilio de la: «*Problemas de Hispanoamérica*». Cuadernos de H.^a «Jerónimo Zurita». Zaragoza, 1959, VIII-IX, págs. 167-169.
 47. GARCÍA ARIAS, Luis: «*El "Colonialismo" en los jurisinternacionistas españoles del siglo XVI*». Universidad. Revista de Cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1959, nº VII-XII, págs. 495-505.
 48. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*La tradición de la libertad americana y el "poder" de los Estados Unidos*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1959, nº I-VI, págs. 101-130.
 49. TORRANO, Fray Matías de: «*Misioneros capuchinos aragoneses en Venezuela*». Instituto Cultural Hispánico de Aragón. «Boletín». Zaragoza, 1959, nº 6, págs. 82-94.
 50. AISA SÁNCHEZ, Valentín: «*Misioneros escolapios aragoneses en Argentina*». Instituto Cultural Hispánico de Aragón. «Boletín». Zaragoza, 1960, nº 7, págs. 49-59.
 51. CATALÁN GAVÍN, Fray Mariano: «*Misioneros franciscanos aragoneses en México*». Instituto Cultural Hispánico de Aragón. «Boletín». Zaragoza, 1960, nº 7, págs. 38-48.
 52. SOLANO COSTA, Fernando: «*La conquista de América*». Resumen del curso dado en la Cátedra «Fernando el Católico» de la institución del mismo nombre. Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1960, Memoria anual de la Institución.
 53. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Inventarios estadounidenses de objetivos y propósitos*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1961, nº I-VI, págs. 605-617.
 54. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Lo interno y lo exterior en el Méjico contemporáneo*». Universidad. Revista de Cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1961, vol. I-VI, págs. 89-172 y col. VII-XII, págs. 483-589.
 55. SOLANO COSTA, Fernando: «*Los españoles en Norteamérica*». Resumen del curso dado en la Institución «Fernando el Católico» en abril de 1961. Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1961, Memoria anual de la Institución, págs. 91-91.
 56. SOLANO COSTA, Fernando: «*Perú español*». Resumen del curso dado en la Institución «Fernando el Católico» en el curso 1961-62. Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1962, Memoria anual de la Institución.
 57. CANELLAS LÓPEZ, Angel: «*El paisaje argentino en Calixto Bustamante*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1963, nº I-VI, págs. 7-16.
 58. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Penetración española entre los indios Osages*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1964, nº VII-XII, págs. 7-52.
 59. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*The Natchitoches Revolt*». Louisiana Studies, vol. III, nº 1, págs. 128-139. Bâton Rouge (Louisiana), 1964.

60. GARCÍA ARIAS, Luis: «*Las relaciones entre España y los Estados Unidos de América (1776-1963)*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1964, nº I-IV, págs. 176-224.
61. SÁNCHEZ CASTAÑER, Francisco: «*Don Juan de Palafox, Virrey de Nueva España*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1964.
62. PÉREZ RUIZ, Lucio: «*Reacción de los pueblos y ayuda de los aborígenes del Virreinato del Río de la Plata ante las invasiones*». Cuad. de H.^a «Jerónimo Zurita». Zaragoza, 1965, XVI-XVIII, págs. 261-274.
63. RODRÍGUEZ HERRERO, Angel: «*La Guerra de la independencia en Hispanoamérica*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1965, Est. Guerra de la Independencia, II, págs. 255-260.
64. SÁNCHEZ DIANA, José María: «*Los españoles en busca del paso del Noroeste. Consecuencias internacionales*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1965, nº VII-XII, págs. 7-40.
65. TORMO SANZ, Leandro: «*Un fraile americano en la Guerra de la independencia*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1965, Est. Guerra de la Independencia, II, págs. 261-283.
66. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Los Vikingos y el indígena americano*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1966, Publicación exenta. Serie 1, nº 56, pág. 15.
67. GARCÍA ARIAS, Luis: «*Fray Francisco de Vitoria: Rasgos personales y doctrinales*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1966, nº I-VI, págs. 33-50.
68. MARTÍNEZ ORTIZ, José: «*Participación de la Corona de Aragón en el Descubrimiento de América*». Diputación Provincial de Zaragoza. Rev. «Zaragoza». Zaragoza, 1966, nº XXIV, págs. 73-76.
69. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Defensa iberoamericana de la Integración*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1967, nº I-VI, págs. 161-166.
70. RUBIO GARCÍA, Leandro: «*Las relaciones entre Estados Unidos y Africa*». Universidad. Revista de cultura y vida universitaria. Zaragoza, 1967, nº VII-XII, págs. 177-234.
71. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Un proyecto para la limitación de la esclavitud negra en Santo Domingo en 1795*». Facultad de Filosofía y Letras. Miscelánea homenaje al Prof. Lacarra. Zaragoza, 1968, págs. 33-62.
72. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Noticias de Francia. Consideraciones en torno a las arengas que se pronunciaron en la Convención Francesa ... por Mr. D. Monroe, Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos de América en Francia (15-VIII-1794)*». Facultad de Filosofía y Letras. Zaragoza, 1968, Miscelánea de homenaje al Prof. Lacarra, págs. 62-68.
73. BAULNY, Olivier: «*Félix de Azara, una vida ejemplar*». Diputación Provincial de Zaragoza, Rev. «Zaragoza». Zaragoza, 1968, nº XXVII, págs. 133-155.
74. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*La esclavitud negra en América*». Fa-

- cultad de Filosofía y Letras. Zaragoza, 1969, «Homenaje al Dr. Canellas» «Summa» de Est. homenaje al Prof. Canellas, págs. 19-39.
75. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Viar y Jáudenes. Algunos aspectos de la diplomacia española al declinar el siglo XVIII*». Facultad de Filosofía y Letras. Zaragoza, 1969, «Summa» de Est. homenaje al Prof. Canellas, págs. 51-76.
 76. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*La rebelión de los esclavos de Bona Nigua*». Anuario de Estudios Americanos, XXVII. Sevilla, 1970, págs. 551-581.
 77. BARDAVÍO GRACIA, José María: «*Localización de copias manuscritas y ediciones del "Diario de 1775" original de Fray Francisco Hermenegildo Garcés, O.F.M.*». Rev. «Zaragoza». Zaragoza, 1971, nº XXXIV, págs. 29-34.
 78. UDINA MARTORELL, Federico: «*Colón, la Corona de Aragón y su archivo real*». Zaragoza, 1971, nº XXXIII, págs. 105-110.
 79. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Permisos para compra de buques concedidos a los habitantes de Luisiana en la última década del siglo XVIII y sus destinos comerciales*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios-1971-72». Zaragoza, 1972, págs. 51-74.
 80. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Ecós de la Revolución Francesa en los Estados Unidos de América*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1972, págs. 75-95.
 81. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Relaciones diplomáticas entre España y los Estados Unidos de Norteamérica a fines del siglo XVIII*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1973, págs. 103-120.
 82. SOLANO COSTA, Fernando: «*La evangelización católica de los Natchez*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1973, págs. 93-101.
 83. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Luisiana española*». Edición exenta. Recopilación los arts. de «Estudios». Zaragoza, 1975.
 84. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Luisiana española*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1973-75, págs. (1973) 47-73; (1974) 161-192; (1975) 19-40.
 85. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Política británica hacia las Floridas después de la emancipación de los Estados Unidos (1783-1804)*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1975, págs. 41-72.
 86. SOLANO COSTA, Fernando: «*Los descubrimientos del Mississippi*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1975, págs. 7-18.
 87. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*El proyecto de Louis de Villemont para la colonización de la Luisiana*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1976, págs. 41-60.
 88. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Europa y la Revolución Americana: Un nuevo mito*». Deptº de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1976, págs. 61-77.
 89. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*La Gran Confederación India. Interacción hispano-anglo-americana para con las Naciones Indias del Sudeste norteamericano a fines del siglo XVIII*». Casa-Museo de

- Colón. Est. Política indigenista en América. Valladolid, 1976, tres vols. II, págs. 225-266.
90. OLAECHEA ALBISTUR, Rafael: «*Algunas precisiones en torno al Venerable Juan de Palafox*». Universidad Católica «Andrés Bello», Montalban. Caracas, 1976, nº 5, págs. 1.053-1.130.
 91. PÉREZ RUIZ, Lucio: «*Síntesis apretada de los servicios prestados por don José de Sanmartín y Matorras en el ejército español y su paso por Aragón*». Cuad. de H.^a «Jerónimo Zurita» XXIX-XXX. Zaragoza, 1977, págs. 179-182.
 92. RAMOS PÉREZ, Demetrio: «*La aparente exclusión de los aragoneses de las indias*». Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1976. págs. 7-40.
 93. SOLANO COSTA, Fernando: «*Aragón en América*». Libro de Aragón. Zaragoza, 1976, págs. 43-50.
 94. SOLANO COSTA, Fernando: «*Las fronteras hispano-norteamericanas*». C.U. Logroño «Cuadernos de Investigación». Logroño, 1976, págs. 37-49.
 95. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*El Mississippi, frontera de España. España y los Estados Unidos ante el Tratado de San Lorenzo*». Institución «Fernando el Católico» y Dept^o H.^a Moderna. Zaragoza, 1977, pág. 158.
 96. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*El nacimiento de una gran nación. Contribución española a la independencia de los Estados Unidos de América del Norte*». C. U. de Logroño. «Cuadernos de Investigación». Logroño, 1977, págs. 91-98.
 97. LORENTE MIGUEL, Jesús: «*El comercio exterior de la Luisiana (1775-1783)*». Dept^o H.^a Moderna. «Estudios-1977». Zaragoza, 1977, págs. 17-24.
 98. SOLANO COSTA, Fernando: «*Cinco zaragozanos en la empresa americana*». Instituto Iberoamericano de Cooperación. «Mundo Hispánico». Madrid, 1977.
 99. SOLANO COSTA, Fernando: «*Preocupaciones económicas y militares de O'Reilly en el gobierno de la Luisiana*». Dept^o H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1977, págs. 7-16.
 100. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Los intentos de separación de la Capitania General de la Luisiana de la de Cuba*». Dept^o H.^a Moderna. «Estudios-1978». Zaragoza, 1978, págs. 397-432.
 101. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*La deuda de guerra de los Estados Unidos*». I Congreso de Historia de los Estados Unidos. Actas del Congreso. Madrid, 1978, págs. 56-62.
 102. FERRER BENIMELI, José Antonio: «*América en el pensamiento político del Conde de Aranda*». I Congreso de Historia de los Estados Unidos. Actas del Congreso. Madrid, 1978, págs. 39-49.
 103. LORENTE MIGUEL, Jesús: «*Nueva Orleans: El Derecho de Depósito y su problemática*». Dept^o H.^a Moderna. «Estudios-1978». Zaragoza, 1978, págs. 377-396.
 104. OLAECHEA ALBISTUR, Rafael: «*El Conde de Aranda y la independen-*

- cia de los Estados Unidos*». I Congreso de Historia de los Estados Unidos. Actas del Congreso. Madrid, 1978, págs. 75-90.
105. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*La práctica del corso y las relaciones hispano-norteamericanas a fines del siglo XVIII*». Anuario de Est. Americanos, XXXIII. Sevilla, 1979, págs. 19-32.
 106. BUESA OLIVER, Tomás: «*Ventura de unos aragoneses del siglo XVIII en las indias*». Institución «Fernando el Católico». Zaragoza, 1979.
 107. FERRER BENIMELI, José Antonio: «*El Conde de Aranda y la independencia de América*». Universidad Autónoma de Barcelona. Homenaje a Noël Salomon. Barcelona, 1979, págs. 229-313.
 108. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*América, Aragón en*». (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). Unión Aragonesa del Libro. Zaragoza, 1980, vol. II, págs. 182-183.
 109. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Díaz de Aux, Miguel*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1980, vol. II, pág. 131.
 110. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Fonte, Pedro José (1777-1839)*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*) U.N.A.L.I. Zaragoza, 1980, vol. II, págs. 169-170.
 111. GÓMEZ BATISTA, Guillermo: «*Coloma, Juan de*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1980, vol. III, pág. 848.
 112. JORDÁN DE URRÍES, Jaime: «*Azara, Félix de*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). Zaragoza, 1980, vol. II, págs. 347-348.
 113. PÉREZ RUIZ, Lucio: «*Dalmacio Vélez Sársfield, el Virreinato del Río de la Plata y su parentesco con Jerónimo Luis de Cabrera*». Cuad. H.^a «Jerónimo Zurita», XXXVII-XXXVIII. Zaragoza, 1980, págs. 175-178.
 114. SOLANO COSTA, Fernando: «*Caballería, Alonso de*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). Zaragoza, 1980, vol. II, pág. 538.
 115. SOLANO COSTA, Fernando: «*Cabrero, Juan*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1980, vol. II, pág. 540.
 116. ALEGRE LOPERENA, Angeles: «*Aspectos de la dinámica política hispano-india en el SE norteamericano a fines del siglo XVIII*». Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios-1980-81». Zaragoza, 1981, págs. 277-283.
 117. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Unión y separación de la Intendencia del Gobierno de Luisiana*». Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios-1980-81». Zaragoza, 1981, págs. 209-234.
 118. BARDAVÍO GRACIA, José María: «*Garcés, Fray Francisco Hermenegildo*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). Zaragoza, 1981, vol. VI, págs. 1.488-1.489.
 119. CANELLAS LÓPEZ, Angel: «*Palafox, Venerable Juan de*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1981, vol. IX, pág. 2.543.
 120. SOLANO COSTA, Fernando: «*La colonización irlandesa de la Luisiana española: Dos proyectos de inmigración*» Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios». Zaragoza, 1981, págs. 201-208.
 121. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Garcés, Fray Julián*». (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1982, vol. VI, pág. 1489.
 122. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Navarra y Rocafull, Melchor de*». (*Gran*

- Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1982, vol. IX, pág. 2.421.
123. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Ortal, Jerónimo de» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1982, vol. IX, pág. 2.522.
 124. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Porter y Casanate, Pedro» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1982, vol. X, pág. 2.732.
 125. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «Los últimos proyectos inmigratorios en la Luisiana española». «Cruz Ansata». Univ. Central de Bayamón. Puerto Rico, 1983, págs. 33-50.
 126. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Fuenclara, conde de» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Zaragoza, 1983, vol. VI, pág. 1.452.
 127. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Martínez de Irujo y la Conspiración de Blount. Diplomacia española y prensa norteamericana a fines del siglo XVIII». Dept^o de Historia Moderna. «Estudios/80-81». Zaragoza, 1983, págs. 235-276.
 128. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «Militares catalanes en Luisiana». Actes del I Congrés d'Historia Moderna de Catalunya. Barcelona, 1984, vol. II, págs. 205-213.
 129. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Aragoneses de América». Heraldo de Aragón. Suplemento dominical, 7 octubre, Zaragoza, 1984.
 130. ARMILLAS VICENTE, José A.: «La pérdida de la Luisiana española ¿negocio de estado?» C.U. de Soria. «Revista de Investigación». Soria 1984 (1985), vol. VIII, n^o 3, págs. 61-74.
 131. LALINDE ABADÍA, Jesús: «La reserva de Magistraturas indianas al reino de Aragón». En «Estructuras, gobierno y agentes de la Administración en la América española. Siglos XVI, XVII y XVIII». Inst. Cooperación Iberoamericana-Seminario Americanista Universidad. Actas del VI Congreso del Inst^o Internacional de H.^a del Derecho Indiano. Valladolid, 1984, págs. 277-290.
 132. PÉREZ SARRIÓN, Guillermo: «Reformismo e ilustración en la obra de Antonio Arteta (1745-1813)». Estudio prel. a la reedición de la obra de Antonio Arteta de Monteseuro «Discurso instructivo sobre las ventajas... para el comercio con América». Diputación General de Aragón. Zaragoza, 1985, págs. 50-54.
 133. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «Las últimas concesiones de tierras en Florida». Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios 1985-1986». Zaragoza, 1986, págs. 11-22.
 134. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Algunas consecuencias del Tratado de San Lorenzo. Fracaso en política exterior de Godoy». Dept^o de H.^a Moderna. «Estudios/85». Zaragoza, 1985-86, págs. 23-40.
 135. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «La defensa naval de las costas septentrionales del golfo de México durante la guerra hispano-inglesa de 1796». Actas I Cong. Int. H.^a Militar. II, Zaragoza, 1986, pág. 390-404.
 136. ARMILLAS VICENTE, José A.: «Curso español y presas norteamericanas en puertos meridionales a fines del siglo XVIII». Actas I Cong. Int. H.^a Militar. II, Zaragoza, 1986, págs. 371-389.

137. GRUPO «NONO-ART.»: «*Los Aragoneses y el Nuevo Mundo*». Caja de Ahorros de la Inmaculada. Zaragoza, 1986.
138. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*La pérdida de Natchez (30-III-1798). Primera consecuencia territorial de las presiones norteamericanas contra la integridad territorial española*». Aportes nº 3. Madrid, 1986, págs. 30-35.
139. UBIETO ARTUR, Antonio Paulo: «*Topónimos aragoneses en América y en las Islas Filipinas*». Deptº de H.^a Moderna «Estudios». Zaragoza, 1986, págs. 41-50.
140. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Aznar y Navés, Andrés (1612-1682)*». (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II, Zaragoza, 1987, págs. 42-43.
141. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Boldó, Baltasar (¿?-1799)*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II. Zaragoza, 1987, pág. 58.
142. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Cortés y Larraz, Pedro (1712-1786)*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II. Zaragoza, 1987, pág. 121.
143. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Margarit, Pedro*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II. Zaragoza, 1987, pág. 221.
144. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Monroy, José Mariano (¿?-1786)*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II. Zaragoza, 1987, pág. 232.
145. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Santáγγελ, Luis de (¿?-1498)*» (*Gran Enciclopedia Aragonesa*). U.N.A.L.I. Apéndice II. Zaragoza, 1987, pág. 317.
146. ANDREU OCÁRIZ, Juan José: «*Logística y campañas militares durante la guerra de la independencia de los Estados Unidos*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar I. Madrid, 1988, págs. 453-504.
147. ABAURRE VALENCIA, Miren-Maite: «*El proceso de consolidación de Caracas como capital militar de las provincias venezolanas en el siglo XVIII*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar. II. Madrid, 1988, págs. 237-252.
148. ABAURRE, Miren M. y LONGÁS, Luis: «*Aportación al estudio de las misiones en América: Los capuchinos aragoneses y la misión de Cumaná (1650-1810)*». Instituto de Estudios Altoaragoneses. «Argensola». Huesca, 1988, nº 101, págs. 77-96.
149. ALBIAC BLANCO, María Dolores: «*Félix de Azara, "inventor" del Río de la Plata*». (*Aragón en el Mundo*). Caja de Ahorros de la Inmaculada. Zaragoza, 1988, págs. 276-289.
150. ALEGRÍA DE RIOJA, Jesús: «*El renacimiento del imperio español en las Indias. Aspectos militares del reinado de Carlos III en América del Norte*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar III. Madrid, 1988, págs. 157-274.
151. ARMILLAS VICENTE, José A.: «*Pedro Porter y Casanate, explorador de California (1611-1662)*». (*Aragón en el Mundo*). Caja de Ahorros de la Inmaculada. Zaragoza, 1988, págs. 249-258.

152. ARMILLAS VICENTE, José A. y SOLANO Enrique: «*Geopolítica de la frontera meridional hispano-norteamericana a fines del siglo XVIII*». Actas II Cog. Int. H.^a Militar. III. Madrid, 1988, págs. 175-203.
153. ARNAL, Rosa y SERRANO, Armando: «*Informes eclesiásticos sobre la insurrección mejicana: Correspondencia inédita del arzobispo Antonio Bergosa (1810-1813)*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar II. Madrid, 1988, págs. 507-516.
154. BARDAVÍO GRACIA, José María: «*California empieza en Aragón*». Comisión Aragonesa V Centenario. Zaragoza, 1988.
155. BAULNY, Olivier: «*Los viajes americanos de Félix de Azara (1742-1781)*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar I. Madrid, 1988, págs. 661-681.
156. CASTILLO, Sergio y PUENTE, José: «*El Vicariato Castrense y la independencia de Méjico*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar III. Madrid, 1988, págs. 271-280.
157. (Estudios Altoaragoneses) «*Félix de Azara, ingeniero y naturalista del siglo XVIII*». Instituto de Ests. Altoaragoneses. Dip. Prov. Huesca. Huesca, 1988.
158. FERNÁNDEZ CLEMENTE, Eloy: «*José Martí, mito de la independencia de Cuba*». (Aragón en el Mundo). Caja de Ahorros de la Inmaculada. Zaragoza, 1988, págs. 337-347.
159. GRACIA RIVAS, Manuel: «*Pedro Porter y Casanate, Almirante de la Mar del Sur (1612-1662)*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar. I. Madrid, 1988, págs. 615-660.
160. LASAOSA, Mercedes y G. LÓPEZ, Fernando: «*Origen geográfico y condición social de los conquistadores de Nueva España*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar. II. Madrid, 1988, págs. 21-36.
161. MONTENEGRO VALENZUELA, Jacinto: «*Los Reyes de España en el IV Centenario del Descubrimiento de América en 1892*». Actas II Cong. Int. H.^a Militar. III. Madrid, 1988, págs. 403-412.
162. ADIEGO, P. y ELVIRA, J.: «*Colón. La aventura del Océano*». Escuela Española S.A. Madrid, 1989.
163. PIZARRO PIZARRO, José A.: «*Los pueblos de América y los Sitios de Zaragoza*». Comisión Aragonesa V Centenario. Zaragoza, 1989.
164. MOTIS DOLADER, Miguel Angel: «*Los Judíos aragoneses en la época del Descubrimiento de América*». Comisión Aragonesa V Centenario. Zaragoza, 1989.